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一场惊心动魄的决赛，为卡塔尔
世界杯奏响尾声。球王加冕、老将谢
幕、新秀登场……足球场上的种种悲
喜浓缩于 64 场比赛、172 个进球之
中，注定在历史的长河中留下自己的
故事。

一届世界杯的结束，也是世界足
坛又一个新周期的开始。新老球星的
更替、强弱格局的变迁、全新规则的
启用……从硝烟尚未散尽的世界杯
中，我们或许可以一窥世界足坛的变
化与未来。

新老接力
足球世界依旧璀璨

阿根廷三星加冕，梅西成就传
奇——尽管卡塔尔世界杯决赛以一
波三折的剧情，似一曲高潮迭起的咏
叹调不断挑动着观众的心弦，但最终
的结局，倒像是一场满足多方期待的
大团圆故事。

由于一大批老将上演谢幕演出，
卡塔尔世界杯早早便被烙上了“诸神
黄昏”的印记。当 35 岁的梅西终于
捧起大力神杯的时候，无数球迷在泪
水中看到了“球王”传承的奇迹，在
岁月中读懂了坚持梦想的力量。

当比赛散场，一个星光璀璨的
足球时代也即将画上句号：“梅罗”
之争的结局已见分晓，但谁都不忍
苛 责 掩 面 离 场 的 C 罗 ， 除 了 世 界
杯，他的职业生涯已经足够成功；
37 岁的莫德里奇手握两枚世界杯奖
牌，将岁月写在绿茵场，脚下仍有
青春的灵动；为世界杯留下数个经
典和争议镜头的苏亚雷斯，只能在
替补席上目睹乌拉圭队的出局；34
岁的莱万多夫斯基终于打破世界杯
进球荒，带领并不强大的波兰队闯
入 16 强；或许还有 30 岁的内马尔，

这位桑巴军团的“领舞人”，我们期
待 4 年后在绿茵场上再次见到他的
身影。

老将渐渐远去的背影中，足坛新
生代已渐成气候。年轻球员的澎湃激
情，代表着足球世界的迎接与感召。
未满 24 岁的姆巴佩距离自己的第二
座大力神杯仅有一步之遥。他在决赛
中的“帽子戏法”似乎在证明：自己
就是接过球王衣钵的“天选之子”。
他也无需担心未来，即便多名主力缺
阵，高卢雄鸡仍有强大实力。更强大
的团队，是姆巴佩与哈兰德等同时代
球员竞争的最大优势。

卡塔尔世界杯上，大批 00 后球
员开始崭露头角乃至挑起球队大梁。
21 岁的恩佐·费尔南德兹一球成名，
在梅西的注视下捧起最佳新秀奖杯；
止步 8 强的英格兰队中，贝林厄姆、
福登、萨卡等一众球员已经在联赛和
国家队踢出高身价；德国队虽然饮恨
小组赛，19 岁的穆西亚拉仍有不乏
亮眼表现；西班牙队的佩德里、加
维、费兰·托雷斯等小将在胜负的悲
喜之中锻炼升华；接替C罗首发的葡
萄牙小将拉莫斯完成本届世界杯第一
个“帽子戏法”……历经世界杯赛场
的淬炼，人们足以期待下一个群星闪
耀的足球世界。

群雄并起
南美终结欧洲垄断

4年前的俄罗斯世界杯上，欧洲
球队包揽4强。自2002年巴西队捧杯
以来，20 年间的世界杯冠军都被欧
洲人垄断。此次阿根廷夺冠，终结了
南美足球的“魔咒”。

作为足球普及和发展最好的区
域，“欧洲体系”与“南美风格”的比拼，
一直是世界杯赛场永恒的话题。随着

注重团队和整体战术的欧洲足球日渐
强势，以往更多强调个人能力和球星
作用的南美足球备受冲击。特别在欧
洲联赛日渐强势的背景下，如今南美
诸强的球员纷纷“来投”，从小便接受
欧洲足球风格体系的洗礼。

从乐观的角度来看，效力于欧洲
联赛可以让南美球员在更强的环境中
不断提升，在保持脚下技术和风格基
因的同时提高战术素养和团队协作能
力。梅西在巴塞罗那的成长与“封
神”经历，正是在融合的过程中不断
蜕变。

对南美足球而言，把握“度”尤
为重要。身为本届世界杯夺冠热门的
巴西队，既能在与韩国队的比赛中信
手拈来地玩起花式过人，却也在占尽
优势的情况下被克罗地亚队拖进点球
大战。南美足球从不缺少优秀的人
才，如何在坚守中寻求融合之道，是
重振昔日荣光的关键所在。

即便是被视为“先进”的欧洲
足球，同样经受着挑战。本届世界
杯，球场上的控球率越来越难以反
映 对 阵 双 方 的 强 弱 和 比 赛 中 的 情
势。西班牙队、德国队等传统强队
倒在华丽的无效控球数据中，而以
法国队和克罗地亚队为代表的务实
派，反倒屡屡凭借反弹性强的“闪
击战”终结比赛。

以低控球率换取高收益的代表，
莫过于首支闯入4强的非洲球队摩洛
哥队。“亚特拉斯雄狮”依靠着犀利
的快速进攻，让更多非洲球队看到了
逆袭的希望。正如该队主帅雷格拉吉
所言，非洲足球要一步一步培养赢球
的基因，未来 50 年也能赢得世界杯
冠军。

在豪强的夹击中，亚洲足球同样
在本届世界杯上赢得尊重。阿根廷队
的第一场也是唯一一场败仗，就是输
给了沙特队。3支球队闯入16强、日
韩等队逆转世界冠军的高光时刻，将

激励亚洲足球坚持自己的风格，继续
蝶变。

再次扩军
更多比赛更多精彩

自 2026 年美国、加拿大、墨西
哥世界杯开始，世界杯将正式扩军至
48 支球队。这是继 1998 年世界杯参
赛球队由 24 支增加到 32 支之后的又
一次扩军之举。

24年间的6届比赛诞生了无数经
典的对局与难忘的画面。可以想见，
随着决赛圈的再一次扩张，世界杯又
将出现新的格局。或许会少一些像意
大利队一样的遗珠之憾，也会为亚非
等区域的球队提供更多参赛乃至爆冷
的机会。

此前，国际足联的计划是将 48
支球队分为16组，每组3队，每组前
两名将进入 32 强淘汰赛阶段。但国

际足联主席因凡蒂诺近日表示，在本
届世界杯 4 队一组的分组成功之后，
国际足联将重新审视或重新讨论分组
方式。显而易见的是，4队一组的方
式将使世界杯的比赛总数提升到 104
场，这将让世界杯的比赛场次更多，
也会让比赛转播收入更为可观。

同样改变世界杯“玩法”的还有
首次实行的“5 换人”规则。今年 6
月，因疫情而生的“5换人”规则长
期保留，这一方面提升了比赛的节奏
和观赏性，另一方面也更考验主帅的
临场应变和球队的板凳深度。法国主
帅德尚在决赛落后的情况下，通过连
续更替4名球员“重置”进攻线，新
上场的图拉姆、穆阿尼等球员接连冲
击阿根廷队后防线，险些在常规时间
逆转比赛。

日本队主教练森保一更是熟稔换
人新规，他在小组赛中常常于上半场
雪藏进攻好手，待对手体能下降、精
神松懈之时派上攻击群，以田忌赛马
的方式拿下强敌。
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12月18日，在卡塔尔卢赛尔球场进行的2022卡塔尔世界杯足球赛决赛
中，阿根廷队与法国队在常规时间和加时赛战成3比3平，通过点球大战阿
根廷队以总比分7比5获胜，夺得冠军。

右图：阿根廷队球员在颁奖仪式上庆祝夺冠。 新华社记者李 明摄
上图：法国队球员姆巴佩 （中） 在比赛中进球后庆祝。

新华社记者李 尕摄

新疆昌吉回族自治州大力发展冰雪体育运动和冰雪旅游，先后制定出台
了冰雪运动、冰雪旅游发展规划和扶持政策措施，打造冰雪旅游精品。

图为12月17日，昌吉回族自治州昌吉市努尔加滑雪场，滑雪爱好者在滑雪。
何 龙摄 （人民视觉）

冰 雪 旅 游 热

图为12月18日，获得世界杯金球奖的阿根廷队球员梅西在颁奖仪式
上亲吻大力神杯。 新华社记者 曹 灿摄

图为12月18日，获得世界杯金球奖的阿根廷队球员梅西在颁奖仪式
上亲吻大力神杯。 新华社记者 曹 灿摄

本报电（记者刘峣） 近日，中国
篮球协会以线上形式召开换届会议，
姚明连任中国篮球协会主席。

在2017年2月举行的中国篮球协
会第九届全国代表大会上，姚明首次
当选中国篮协主席。在今年 12 月 17
日上午举行的中国篮协第十届全国代
表大会上，姚明再次当选这一职务。
此次会议还选举郭振明、王芳、徐济
成、宫鲁鸣担任中国篮协副主席，聘

任涂猛担任秘书长。姚明为中国篮球
协会法人。

姚明表示，新一届中国篮协将
以党的二十大精神为引领，坚持改
革、开放、创新，团结凝聚国际、
国内一切力量，全面提升“动员全
社会、服务篮球人”的能力，全力
以赴完成党和人民赋予篮球人的神
圣使命。

本次会议选举产生了由 16 人组

成的新一届中国篮协执行委员会，其
中包括中国篮协代表7名、协会会员
代表 5名、运动员代表 1名、大中体
协代表2名、法律专家1名。

在当天的会议上，姚明代表中国
篮协发布了《中国篮球“十四五”行动
计划》，该计划的核心是“124YES”战
略。会议还通过了新修订的《中国篮球
协会章程》及系列配套文件。

据了解，“十四五”期间，中国

篮球协会将全力以赴抓好巴黎奥运
会的备战参赛和洛杉矶奥运会的人
才培养工作。五人男篮、三人男篮
力争巴黎奥运会参赛资格，五人女
篮、三人女篮力争巴黎奥运会前四
名。针对洛杉矶奥运会，将打造、
升级国家二队、国青队、国少队备
赛备战体系。

“十四五”期间，中国篮协将推
进体教融合，全面提升大学生、高中
生、初中生现有赛事的竞技水平，打
造新的青少年赛事品牌，普及小篮球
运动，创新青少年赛事等级与青少年
篮球水平等级认证制度，以积分制为
杠杆，发展青少年赛事体系，广泛激
励青少年参与篮球运动。

姚明连任中国篮协主席

2022 年举重世锦赛 12 月 16 日在
哥伦比亚首都波哥大落下帷幕，在这
场 2024 年巴黎奥运会的首个资格赛
上，中国选手共获得19枚金牌、8枚
银牌和7枚铜牌，位居奖牌榜首。国
家体育总局举重摔跤柔道运动管理中
心党委书记毕东海表示，这次比赛整
体上喜忧参半，取得了一些成绩，也
暴露出一些问题，下面要好好总结经
验教训，把备战巴黎奥运会的工作做
实做细。

本次比赛中，李发彬打破男子
61 公斤级挺举世界纪录；年仅 17 岁
的小将裴鑫依包揽女子 64 公斤级抓
举、挺举和总成绩3枚金牌，并打破
这一级别13-17岁年龄段的世界少年
纪录。

毕东海说：“大部分运动员发挥
得还是不错的，但还是有个别级别没
有发挥出应有的水平，比如女子 59
公斤级、71 公斤级和男子 73 公斤级
都没有发挥出平时训练的水平。”

毕东海表示：“这是我们一线队
伍在东京奥运会后的第一次参赛。一
年多没有参赛，对对手了解不是很

多，东京奥运会后一些老运动员都在
恢复过程中；另外这边高原，再加上
旅途确实比较疲劳，都会对成绩有一
定影响。但举重比赛实际上对技术要
求非常严，一点点动作上的不规范，
都可能导致失败，因此还是要从自身
方面认真总结。”

“本次世锦赛我们有很多新队员，
他们都是第一次参加国际大赛，发挥
还不错，像裴鑫依，,3 块金牌都拿到
了，说明新队员也在成长起来。”毕东
海说。

女队主教练王国新认为，女队有
很多方面需要认真总结，几名奥运冠
军，除了李雯雯比较稳之外，侯志慧

和汪周雨成绩不是很理想，回去要认
真总结原因。

男队方面，主教练于杰也认为，
从结果来看是有好有坏。好的方面，
李发彬继续保持优势，成绩很好，挺
举还打破世界纪录；入选国家队不久
的 89 公斤级年轻选手刘焕华比赛成
绩甚至超过训练成绩，获得挺举银牌
和总成绩银牌，值得表扬。

但男队在整体上的成绩是没有达
到预期的。于杰说：“通过这次比
赛，我们看到了男队的挑战和困难，
特别是73公斤级，国外有2名选手打
破纪录，超出我们的预想。对手们进
步快，成绩好，对我们提出更高要

求，要求我们老运动员尽快恢复，年
轻运动员尽快追赶。”

于杰说：“本次比赛的收获是了
解了各个级别的对手。前面一年多没
有参加比赛，对对手的信息了解不
够，本次比赛能够直观了解，做到心
中有数。我们回去也要认真总结，找
准问题。细致研究训练方法、手段来
解决问题，在提高运动员的技术、能
力及大赛心理状态培养上，下狠功夫
去解决。”

毕东海说，本次世锦赛以及今后
一段时间举重队的主要任务都是瞄准
巴黎奥运会，因此要根据国际举联的
资格体系来调整队伍。他说：“新的
奥运资格体系要求运动员参加5次资
格赛。比赛项目也减少了，东京奥运
会的时候是14个级别，我们有8名选
手参赛；现在总共是 10 个级别，我
们最多只有6名选手可以参赛，这都
给我们带来巨大挑战。”

毕东海表示：“明年 1 月初我们
就要到海南进行冬训，在冬训过程中
会好好总结这次比赛的得与失，把备
战奥运会的工作做实做细。”

举重世锦赛中国队收获19金

锻炼队伍 剑指巴黎
新华社记者 赵 焱 周盛平


